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! ! ! !凭借《老炮儿》拿下金马
影帝的内地影坛“小钢炮”冯
小刚，也算是在贺岁档给出
了响亮“一炮”。近日，他接受
记者网络采访，说起“六爷”
这个角色，他透露自己之所
以接下，是因为“被《老炮儿》
这个剧本，被六爷这个人物，
被管虎导演的诚意给撞了
怀！”

去年夏天，冯小刚收到
了电影《老炮儿》的剧本，看
完之后内心很不平静，“这个
剧本像是一壶烈酒，这一口
下去，有些辣嗓子。乍一喝，
有点难以吞咽。连着喝几口
之后，五脏六腑全都热乎
了。”看着六爷的一言一行、
六爷的生活、命运与处境，冯
小刚说自己就像是看到了一
位老朋友。六爷勾着他想起
了很多往事，想起了所经历
的几个时代的演变，想起很
多的人和事，心里也堆积起
很多的话想说。于是，他约管
虎喝酒，喝到兴起的时候，就
应下了六爷这个角色。

冯小刚对六爷的形象定
位和演绎很准确，用他的话来说就是“老男孩成
熟了，成了有味道的帅大叔”。
拍摄之初，导演管虎和摄影指导罗攀，都有

些战战兢兢、如履薄冰，但“小钢炮”的亲和力与
配合度超乎了他们的想象。彼此熟络后，冯小刚
才告诉管虎，自己也怵摄影机镜头，两人这是在
“竹竿打狼两头怕”。

作为戏里戏外的好兄弟，“闷三儿”张涵予
早在拍摄现场就已放话：“小刚导演的这次表演
是应该能够拿奖的！最终，金马奖影帝的加冕让
张涵予一言成真。对此，冯小刚连说没想到，他
用了一句《老炮儿》中的台词来回答：“我什么人
呐，我就一小老百姓！”

本报记者 张艺

商业片面子
文艺片骨子
电影!老炮儿"凭什么一炮走红

! ! ! !电影《老炮儿》在上映之前已经被炒得
沸沸扬扬，原因在于冯小刚凭自己饰演的六
爷一角，获得了第 !"届台湾金马奖最佳男
主角，从导演到影帝，引发了圈内的热议，也
激起了老百姓的期待。
电影上映 #天，累计票房 "$%&亿元。乍

看影片团队成员：除了冯小刚、张涵予、许晴
这种老牌演员，还加入了李易峰、吴亦凡、
'()*+,等当红小生，这样的组合容易让人
和“商业”联系在一起。然而实际上，《老炮
儿》里藏着的，是一股子文艺片的侠骨柔肠。

究竟什么是老炮儿
“老炮儿”这个词，是一句北京土话。有

一种说法是，它来源于“老进炮局”的缩写。
炮局胡同是旧北京城监狱的所在地，老进炮
局，意味着这人经常犯事，是黑道上的老资
格。原本是一句黑话，贬义，后来逐渐引申为
“资历深，本事大的人”。

片子里冯小刚饰演的六爷，就是一个标
准的“老炮儿”。年轻时拿着军刀硬抗十几
人，进过局子，有一帮兄弟，京城里的小商小
贩都敬他三分。如今年纪大了，开个少人问
津的小店，整天提笼架鸟，这条街上的闲事

他都要问问。影片开头就讲述了老炮儿管的
四件闲事：呵斥小偷，拿钱可以，但得把证件
寄回去；教育小情侣，不能喊他大爷，要叫
“六哥”；教训城管，你打了别人，就得被他打
回来；兄弟进了监狱，找女人筹钱也要把他
赎回来。导演管虎一开始就向观众表明：老
炮儿老了，但骨气还在。

有混劲儿但讲规矩
六爷的儿子张晓波说，“你就是一老混

混”。没错，老炮儿身上有混劲儿，但老炮儿也
有老炮儿的规矩，那就是“认死理儿”。面对强
大权势“不可为而为之”以卵击石般地抗争，
既有“身居陋巷不低头”的尊严，又有“为朋友
两肋插刀”的义气。亦正亦邪，邪中透正，导演
把老炮儿的正邪两面都摆了出来，反而显得
老炮儿血肉鲜活，激起了无数观众的荷尔蒙，
纷纷给出“这就是中国式的热血”、“简直心潮
澎湃”、“老炮儿才是真正的纯爷们”的评价。

英雄末路无奈现实
电影里的老炮儿带着一种英雄末路的

颓败与伤感。他面对的是一群干起架来不计
后果的小年轻。曾经叱咤江湖又怎么样？为
了救儿子，老炮儿只能低声下气四处借钱，
还挨了年轻人一嘴巴。但救出来的儿子不叫

他爹，直呼其名张学军。
富二代小飞与六爷有过三次对手戏，第

一次小飞用车灯将六爷整个包围，第二次用
手电直射六爷的眼睛，第三次，小飞站在阳
光里，年轻而美好，而六爷苍老颓坐在沙发
上———年轻人闪耀登场，愈加衬托了老炮儿
与这个时代的不符。

老炮儿的价值观和生活观正在被时代
无情淘汰。导演管虎一遍又一遍地闪回六爷
和三儿溜冰的画面，他们溜得不稳，旁边是
快速飞驰的男男女女。在最后的镜头里，六
爷拿着军刀踩在结冰的湖面上，冰上有着许
多的裂缝，让人揪着心，害怕冰面随时裂
开———如履薄冰，这就是老炮儿们在新时代
的现实困境。

影片最终达成和解
有网友评价说：“最后结尾老炮儿举着

军刀往前冲，没有人声只配着背景音乐那
段，真的泪流满面，想到了霞姨说的说也说
不清的‘那股劲儿’，六爷说那是江湖”。
如果电影在此处结尾，或许更能让人心

有不甘、回味无穷，但导演还是安排了让时
代与老炮儿们达成和解的桥段，这些安排拉
低了整部影片的悲凉之感，有些可惜。

实习生 赵冰操 本报记者 张艺
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